

# TRAIT D'UNION

## PROTESTANT

GRUYÈRE - GLÂNE - VEVEYSE



*Permission de changer*

JAB  
CH - 1680 Romont

LA POSTE 

Chères lectrices, chers lecteurs, les cultes peuvent avoir lieu dans le respect des consignes liées au COVID-19. Veuillez consulter les sites respectifs des paroisses qui sont mis à jour en fonction de l'évolution de la crise sanitaire.

## GLÂNE

Les cultes ont lieu à la chapelle réformée Le bon berger, rue des Moines 70 à Romont.

28 juin	10h00	Culte. <b>Le culte des familles et la fête de fin de catéchisme sont annulés.</b> F. Blaser.
05 juillet	--	Cultes des confirmations réservés aux familles. L. Hintze.
12 juillet	10h00	Culte avec baptême, suivi de l'Assemblée de paroisse. Apéritif. L. Hintze.
19 juillet	10h00	Culte avec baptême et Ste Cène. Apéritif. L. Hintze.
26 juillet	10h00	Culte. Th. Delay.
02 août	10h00	Culte avec Ste Cène. Apéritif. D. Meyer.
09 août	10h00	Culte. Th. Delay.
16 août	10h00	Culte avec Ste Cène. Apéritif. F. Blaser.
23 août	10h00	Culte. L. Hintze.
30 août	--	Pas de culte.
06 septembre	10h00	Culte familles avec baptêmes et Ste Cène, précédé de la tresse du dimanche à 9h30. F. Blaser.

## VEVEYSE

Les cultes ont lieu au temple protestant, le Gottau 9 à Châtel-St-Denis.

05 juillet	10h00	Culte. L. Papaux.
12 juillet	10h00	Culte. D. Meyer.
19 juillet	10h00	Culte avec Ste Cène. L. Papaux.
26 juillet	10h00	Culte. L. Papaux.
02 août	10h00	Culte. L. Papaux.
09 août	10h00	Culte. D. Meyer.
16 août	10h00	Culte avec Ste Cène. D. Meyer.
23 août	10h00	Culte. D. Meyer.
30 août	10h00	Culte. L. Papaux.
06 septembre	10h00	Culte. D. Meyer.

## GRUYÈRE

Les cultes ont lieu sauf indication contraire au temple, rue de Gruyères 68 à Bulle.

05 juillet	10h00	Culte avec Ste Cène. G. Stauffer.
12 juillet	10h00	Culte. G. Stauffer.
19 juillet	10h00	Culte avec Ste Cène. G. Stauffer.
26 juillet	10h00	Culte. E. de Calonne.
02 août	10h00	Culte avec Ste Cène. E. de Calonne.
09 août	10h00	Culte. E. de Calonne.
16 août	10h00	Culte avec Ste Cène. E. de Calonne.
23 août	10h00	Culte. G. Stauffer.
30 août	10h00	Culte avec Ste Cène. G. Stauffer.
06 septembre	10h00	Culte. E. de Calonne.
13 septembre	10h00	Culte avec Ste Cène. E. de Calonne.

En quelques semaines, une pandémie a fait vaciller l'économie mondiale. Nous avons pu prendre conscience de la fragilité des choses. Nous étions devenus des addicts du travail et du rendement : il faut coûte que coûte travailler, produire, consommer et de temps en temps se divertir pour ne pas perdre définitivement pied. Et puis survint le confinement : du jour au lendemain tout s'est arrêté. Plus de travail, plus de déplacements, plus de loisirs, juste quelques murs, un jardin et notre entourage. Nous avons pris conscience que nous avons une famille, avec des enfants qui désirent juste un peu plus d'attention et d'amour, avec des parents et grands-parents qui ne désirent qu'être en relation et des amis qui ont besoin qu'on discute en partageant leurs joies et leurs peines. Nous avons pris conscience que nous avons besoin de bouger pour notre santé personnelle sans être forcément des sportifs de haut niveau. Des choses simples qui ne se monnaient pas certes, mais qui nous permettent probablement d'augmenter notre espérance de vie plus qu'un médicament ou une thérapie.

Et nous voilà au « déconfinement ». Attention, c'est un nouveau mot qui va entrer dans les prochains dictionnaires. Nous avons soif de rencontres et de sorties, d'autres se languissaient dans leur inactivité. Au vu de la pollution sonore et climatique, les activités ont repris de plus belle. Est-ce vraiment comme avant ?

Cette période que nous vivons maintenant je l'espère, pourrait être celle de la conversion. Des associations caritatives, écologiques et d'entraide se sont lancées dans des consultations visant à dessiner le monde d'après.

Peut-être avez-vous vu passer des manchettes comme « dans quel monde voulons-nous vivre » ou « qu'est-ce qu'on garde, qu'est-ce qu'on jette ? » ou encore « repenser nos priorités ». Ce sont des titres accrocheurs nous poussant à la réflexion et à l'introspection. Dans la Bible, le changement s'exprime par le mot « conversion ». Le changement ne peut se faire que si j'accepte moi-même de changer, de me convertir. Le sens profond de ce verbe, c'est « changer de direction », prendre une autre direction, changer le sens de la marche, de la route. Jean-Baptiste a appelé les curieux venus au Jourdain, à un changement de mentalité ; il faut changer sa manière de croire, de concevoir le culte, les pratiques, tout en gardant l'essentiel. Pour nos églises, il a fallu une suspension des activités pour pouvoir mesurer l'importance de la communion, de la rencontre des personnes et du spirituel. Pas que le contenu ne soit pas important, mais la première des choses, c'est d'être ensemble, de faire corps et église ensemble. Peut-être avons-nous pu mesurer l'importance des visites. J'ai pu mesurer dans les entretiens téléphoniques, l'importance des gens qui ne se manifestent pas, des gens silencieux qu'on oublie si vite. Comment vont-ils ? Qu'ont-ils à nous dire ? Que vivent-ils ? Nous sommes souvent les premiers à nous complaire dans les préjugés, rien ne vaut la réalité et l'authenticité d'une rencontre d'humain à humain. Pour conforter ce point, je pourrais vous dire que l'industrie du numérique ne s'est jamais autant bien porté. Les échanges sur les réseaux sociaux ont explosé.

La conversion du cœur et des mentalités trace des chemins pleins d'espérance.

C'est tout le message de Jean-Baptiste au désert. Si l'on se fie à son message, il n'y a plus de retour possible vers la zone de confort du quotidien que nous avons connu. Rien ne peut remplacer un retour vers Dieu, un vrai demi-tour, pour restaurer une (nouvelle) relation à Dieu. Pendant ce temps, j'ai redécouvert l'émerveillement juste au seuil de ma porte en regardant autour de moi, ce que je pouvais voir sans faire un grand déplacement. Nos forêts, notre nature regorgent de curiosités qui valent autant d'être connues qu'une escapade à l'autre bout du monde.

Êtes-vous sûr de bien connaître le lieu où vous habitez ? On parle sauvegarde et préservation de la création. Vous êtes-vous déjà émerveillé du monde qui vous entoure et de vous dire, j'espère que demain et les jours à venir je pourrais encore le contempler. Nous avons été secoués par le confinement, peut-être s'agit-il maintenant de s'ouvrir à ce qui se passe ou peut se passer dans le monde. Nous pourrions prendre des responsabilités devant Dieu et devant sa création, en nous laissant bousculer par nos représentations et préjugés personnels.

Moi je ne souhaite qu'une chose ; que tous ces titres accrocheurs d'un changement ne restent pas des effets d'annonce mais que ce soit des vrais chemins de conversion.

Didier Meyer

## INFOS & AGENDA

### • CAFÉ CONTACT

Le Café contact est en pause jusqu'à nouvel ordre. Le conseil de paroisse a unanimement décidé de reprendre l'ensemble des activités à la rentrée. Néanmoins des changements peuvent intervenir si les mesures de confinement et de rassemblement s'en trouveraient allégées.

### • ENVOI DU « TRAIT D'UNION »

Le mercredi **28 août** dès 14h00 au Gottau.

### • BAPTÊME, PRÉSENTATION OU MARIAGE

Contactez le pasteur au moins 3 mois avant l'événement.

### • VISITE PASTORALE

Envie d'une visite des pasteurs, pour vous-même ou une personne de votre connaissance ? Faites-leur signe lors d'un culte ou par téléphone, e-mail ou courrier.

### • PAS MOTORISÉ

C'est avec plaisir que Vreni Marilley vous conduira au culte 021 948 79 72 ou Céline Remechido 079 623 50 80.

### • HALTE-PRIÈRE

La prière n'as pas cessé pendant la période du confinement. Elle se poursuit désormais en présentiel tous les mercredis à 18h30.

## LE MOT DU MOIS : LA COMMUNION

Il y a encore quelques semaines, nous avons fait l'expérience de la communion virtuelle. Confinement oblige, un des moyens de communication privilégié a été le réseau social. Les Églises ont été présentes et leurs acteurs ont fait preuve d'imagination et d'ingéniosité. Personnellement je retiendrai la page « Instant communion ». Quelques minutes ressourçantes et rafraîchissantes, mêlant toutes les générations de ministres et tous les styles. Mais rien ne pourra remplacer la communion « réelle ». Les quelques visites effectuées devant le balcon ou la terrasse ont donné faim pour vivre cette communion. Un ersatz ou un avant-goût a pu être trouvé par le téléphone ou la visio-conférence. Mais il manquait quand même quelque chose...

Nous croyons en Jésus-Christ, nous reconnaissons ainsi Jésus comme notre sauveur et notre maître. Ainsi par cette conviction que nous partageons les uns les autres, nous entrons en communion les uns avec les autres. La Bible est friande d'images. Pour symboliser la communion, elle emploie par la plume de son apôtre Paul, celle du corps. Le corps forme en effet un tout. Et si une partie souffre, toutes les autres souffrent avec elle, et si une se réjouit, toutes les autres se réjouissent avec elle (1 Corinthiens 12.26 et Romains 12.15). Chaque croyant est membre de ce corps dont le Christ est la tête. Ce corps comme l'écrit le théologien et pasteur Dietrich Bonhoeffer, vit de l'intercession de ses membres et de la grâce de Dieu qui conduit chacun au service, à l'écoute, à se confesser mutuellement, à se pardonner réciproquement, à porter les fardeaux les uns les autres (in : [De la vie communautaire](#) et [Le livre des prières de la Bible](#), livres réédités en 2017). Même si Bonhoeffer présente un tableau idéal de ce que devrait être une communauté vivant en communion, il n'en reste pas moins qu'elle est un corps mélangé ; elle n'est pas une communauté de « purs ». Le mot grec signifie communion : la « koinonia » est ce que nous avons de commun entre les membres d'un seul corps, c'est-à-dire le Christ. Il a également un deuxième sens : celui d'associé, humbles participants et actionnaires d'un même évangile, chacun possédant la même part. Nous sommes ainsi membres d'un seul corps à part entière et égale, ayant tous un talent, un charisme à partager. (Didier Meyer)

## ÉTUDE BIBLIQUE

Je vous propose pour la rentrée une lecture du livre des Actes des Apôtres. Ce livre, rédigé par l'évangéliste Luc, nous emmène sur les premiers pas de l'Église dirigée désormais par les apôtres. La première partie jusqu'au chapitre 12 nous relate la mission de Pierre avec pour tournant la visite chez Corneille. A partir du chapitre 13 nous suivrons les pas de l'apôtre Paul, réveillé de sa torpeur et de son mutisme. L'annonce de la bonne nouvelle s'adresse et s'ouvre désormais au monde entier. Au-delà du livre historique, nous découvrirons les aventures et aussi les tâtonnements de cette première Église dont nous sommes les descendants. (Didier Meyer)

## IN MÉMORIAM

Samedi 6 juin, Michel Fallas, pasteur de notre paroisse de 2011 à 2018, est décédé. Michel s'est endormi dans l'espérance de la résurrection, il allait avoir 60 ans le 29 juin. Après son départ de Suisse, Michel a passé quelques mois au Congo, pays où il était enseignant pendant 6 ans et où il avait rencontré Junie son épouse. A la rentrée 2019, il avait repris un poste pastoral à Anduze en France. Nous prenons définitivement congé de lui avec cette parole et notre reconnaissance pour ses engagements ici et ailleurs : « J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. » (2 Timothée 4.7).

## MISSION & ENTRAIDE

Le 15 avril devait avoir lieu le culte de « Pain pour le prochain ». Des enfants avaient préparé des enveloppes avec le fruit de leurs efforts et travaux pour collecter des sous ; des catéchètes s'étaient chargés de la décoration et de l'animation. Pour « rattraper » ce moment important de l'année, nous vous invitons petits et grands au **culte du 23 août**, pour remettre avec reconnaissance les enveloppes que les enfants avaient préparé pour avril dernier. Nous en profiterons pour donner des nouvelles de l'œuvre que nous avons décidé de soutenir. (Didier Meyer)

## FÊTE DE PAROISSE ET CULTES DE CONFIRMATIONS

Le conseil de paroisse a décidé de fixer le culte de confirmations au **dimanche 27 septembre**. Ce jour, initialement prévu pour la fête de paroisse, va donc être l'occasion de nous réunir et de fêter ensemble les engagements des catéchumènes à l'occasion de leur baptême ou confirmation.

Nous ne pouvons que nous excuser pour tous ces désagréments, et vous remercier d'avance pour votre compréhension. Les mesures sanitaires nous ont obligé à envisager le report des dates de juin même si la célébration des cultes était autorisée, les rassemblements de personnes étaient encore limités. Jamais nous n'aurions pu respecter les distanciations demandées entre les personnes pour les cultes des 14 et 21 juin dans notre temple. Nous espérons de tout cœur que nous pourrions célébrer ce culte le dimanche 27 septembre à 10h00 à Attalens dans une des salles de la commune. Comme il est de coutume, je viendrai vous visiter à domicile pour préparer ce moment particulier pour les jeunes et leurs familles. Les parents et les catéchumènes ont été informés par courrier de ce report. (Didier Meyer)

## À PROPOS DE CONFIRMANT ET DE CONFIRMAND

« Confirmant » est le participe présent du verbe confirmer et désigne « ceux qui sont en train de confirmer »... la foi de leur baptême ou le choix de leurs parents de les faire baptiser dans leur enfance. La confirmation, le rituel parle lui de « confirmand » : on parle ici de « ceux qui doivent être confirmés ». Il s'agit ainsi de dire et de professer la chose suivante : il ne s'agit plus de « faire » sa confirmation comme on passerait un examen, mais d'accueillir l'Esprit Saint, l'Esprit de Dieu, qui aide et affermit un baptisé ou un futur baptisé, à faire de lui, un témoin de l'Évangile et un témoin de Jésus-Christ. (Didier Meyer)

## DANS NOS FAMILLES

### Services funèbres

- M. Jacques Schmidtmann, 63 ans, de Grolley, le 26 avril à l'église de St-Martin
- M. Walter Maeder, 86 ans, de Granges-Veveyse, le 28 avril au temple protestant.



## ANNIVERSAIRES

Nous vous souhaitons une belle journée d'anniversaire à vous qui avez huitante ans... et plus :

- Mme Elisabeth Roux à Châtel-St-Denis, le 01.07
- M. Wilfried Brand, à Attalens, le 5.07
- Mme Odette Boulaz, à Attalens, le 17.07
- M. Hansuli Brunner, à Attalens, le 23.07
- Mme Dos Ghali Gabrielle, à Cugy, le 23.07
- Mme Marlyse Dutoit, à Bossonnens, le 23.07
- Mme Elisabeth Mathez-Zeidler, à Châtel-St-Denis, le 31.07
- Mme Ginette Frioud, à Attalens, le 03.08
- Mme Ghislaine Haldi, à Châtel-St-Denis, le 07.08
- Mme Liliane Vauthey, à Châtel-St-Denis, le 12.08
- M. Roland Tissot-Daguette, à Attalens, le 13.08
- Mme Lisette Huguet à Bossonnens, le 14.08
- Mme Yvonne Genoud, à Châtel-St-Denis, le 17.08
- M. François Nicollerat, à Châtel-St-Denis, le 19.08
- Mme Nadine Genton, à Châtel-St-Denis, le 22.08
- M. Johann Eichenberger, à Bossonnens, le 24.08
- Mme Denise Minguely, à Bossonnens, le 27.08.

## CONVOCAATION

### à l'Assemblée de paroisse extraordinaire du dimanche 23 août

Les membres de la paroisse évangélique réformée de Châtel-St-Denis - La Veveyse ayant 16 ans révolus sont cordialement invités à participer à l'Assemblée de paroisse extraordinaire du **dimanche 23 août 2020, à 11h30, au Centre paroissial, le Gottau 9 à Châtel-St-Denis.**

L'assemblée sera suivie d'un verre de l'amitié.

Ordre du jour :

**Élection de confirmation du pasteur Ludovic Papaux.**

Le Conseil de paroisse

## INFOS & AGENDA

### • LE GROUPE DES ÂÎNÉS

Le groupe se rencontre chaque 2<sup>e</sup> mercredi du mois, à 14h15, à la cure. Ouvert à tous les aînés qui ont envie de se retrouver pour un temps de méditation, de jeux et de goûter. Plus d'information chez Lucile Nordberg 026 917 00 09.

### • ENTRAIDE & ÉCOUTE

**Le service d'entraide sociale de la paroisse réformée de Bulle - La Gruyère** vous reçoit chaque 1<sup>er</sup> vendredi du mois, de 13h30 à 15h30 à la cure protestante de Bulle, rue de Gruyères 66, au rez-de-chaussée, ou sur rendez-vous : 026 913 00 73. Il s'agit d'un service d'accueil et d'écoute ouvert à toute personne ayant besoin d'aide.

### • REPAS-RENCONTRE

27 août dès 11h45 à la maison de paroisse.

### • REPAS COMMUNAUTAIRES

**Dimanches 5 juillet, 2 août et 6 septembre.** S'inscrire jusqu'à 3 jours à l'avance auprès de Jacqueline Fardel 026 928 25 02. Pour couvrir les frais, un minimum de frs 5.- par adulte est demandé.

### • BIBLIOTHÈQUE

Vous pouvez emprunter des ouvrages chrétiens pour votre édification personnelle (sacristie du temple). N'oubliez pas de les rapporter !

### • SITE INTERNET

[www.eglise-bulle.ch](http://www.eglise-bulle.ch). Vous y trouvez les dernières mises à jour de l'agenda de nos activités, ainsi que des textes pour nourrir votre foi.

## FAMILLE ET JEUNESSE

### BAPTÊME DE PETITS ENFANTS

Le pasteur Stauffer accueille votre demande 6 semaines à l'avance, de manière à ce que vous puissiez préparer ensemble cette démarche importante.

### CULTE DE L'ENFANCE

Vos enfants sont pris en charge tous les dimanches (sauf cultes familles) pour vivre un temps d'animation adapté (jeu, chant, prière, histoire).

### GROUPE DE JEUNES

Voir le site internet de la paroisse.

### ENFANCE ET JEUNESSE

Toutes les dates 2020 des activités extrascolaires (camps, cultes familles, ateliers, etc) sont sur le site de la paroisse (menu jeunesse).

## ŒCUMÉNISME

### PRIÈRE DE TAIZÉ

Reprise le dernier vendredi du mois en septembre au CO de Bulle et en novembre au temple.

## GROUPES BIBLIQUES

### Petits groupes de maison (PGM) : vivre la foi ensemble !

Les groupes de maison sont une opportunité de vivre et d'approfondir notre relation à Dieu dans un cadre plus intime, informel, simple et convivial. Lieu de partage, de soutien et d'entraide ouvert à tous où que vous en soyez dans la foi. Plus d'infos sur notre site. Contract : pasteur de Calonne.

### GOÛTER DIEU

#### et être vrai avec soi, Dieu et les autres

La crise du coronavirus a provoqué l'interruption de nos rencontres qui reprendront en septembre.

Si des personnes auraient souhaité rejoindre ce parcours, annoncez-vous jusqu'au 20 juillet chez le pasteur Stauffer qui organisera une soirée pour que vous puissiez rattraper la 1<sup>ère</sup> rencontre avant de rejoindre les groupes existant pour la suite.

Info sur les dates auprès du pasteur Stauffer.

## CONCOURS : COVID 19

La Paroisse propose un concours de dessin pour les 4-12 ans, en 3 groupes d'âge 4-6 ans, 7-9 ans et 10-12 ans. Nous proposons aux enfants de dessiner sur le thème :

### comment vois-tu le quotidien après le confinement ?

Merci d'envoyer le dessin d'ici au 31.07.2020 au secrétariat de la paroisse. Un cadeau sera offert au gagnant de chaque catégorie. Les dessins seront exposés dans la salle de la cure dès le 11 août (accessible durant les heures d'ouverture du secrétariat) et chacun pourra voter pour son dessin préféré.



## LES « MARCHES DE L'ÉTÉ »

Elles se font de la mi-mai à la mi-septembre, les mercredis ou jeudis, départ à 17h30 sur le parking de la maison de paroisse, pique-nique tiré du sac et souliers de marche.

Les marches sont fixées aux **1er, 9, 15, 23 et 29 juillet, 13, 19 et 27 août ainsi que les 2 et 10 septembre.**

Il y a aussi 2 marches en journée le samedi.

Pour tout renseignement s'adresser à :

Jean-Luc Rossel 076 380 49 02 ou Maya Rossel 079 656 05 91.

Bien entendu que nous attendrons le feu vert des autorités et de la paroisse pour se lancer. Celles qui devraient être annulées ne seront pas reportées.



## JOURNÉE FESTIVE ET GRILLADES DE RENTRÉE : DIMANCHE 13 SEPTEMBRE



Suite à la suspension des activités liée au coronavirus, nous avons dû annuler la fête de paroisse qui a traditionnellement lieu fin juin. Après tous ces mois sans nous voir et puisque la situation semble évoluer dans le bon sens, nous vous invitons le dimanche 13 septembre pour une journée de retrouvailles avec le culte de rentrée suivi d'un apéritif et de grillades.

**Programme** (lieu : maison de paroisse, ruelle du Temple 17, Bulle)

- 10h00 : culte familial de rentrée.
- 11h15 : apéritif.
- 12h00 : grillades (10.-/adulte et 5.-/enfant - de 12 ans). Paiement sur place. (Que le prix ne soit pas un empêchement pour vous joindre à nous).
- 14h15 : animation familiale.

Contrairement aux années passées, **nous nous occupons du riz/pâtes.** Vous pouvez apporter un dessert. Merci d'avance.

**Inscription :** [secretariat@eglise-bulle.ch](mailto:secretariat@eglise-bulle.ch) ou avec ce coupon **avant le 7 septembre** à : Paroisse réformée, FP, rue de Gruyères 66, 1630 Bulle.

Ou sur [www.eglise-bulle.ch](http://www.eglise-bulle.ch) (inscription sur la page du calendrier au 13 septembre).

✂-----

### Inscription fête de paroisse du 13 septembre 2020

Nom : .....

Nombre d'adultes (+12 ans) : .....

Nombre d'enfants (-12 ans) : .....

Je peux aider le jour-même :

apéritif - grillades - installation - rangement

(Entourer ce que vous préférez - d'avance un grand merci!)

Mon numéro de téléphone : .....

## PRIER...

- **La prière du lundi : les 1er, 2e et 3e lundis du mois de 19h30 à 20h30** au temple ou à la maison de paroisse.
- **Le dimanche après le culte,** deux personnes sont à ta disposition pour prier avec toi ou pour toi, selon ton souhait. Ces personnes s'engagent à la discrétion.

## À MÉDITER

### EN JUILLET

*L'ange du Seigneur revint le  
toucher et lui dit :  
Lève-Toi et mange, car tu devras  
faire un très long voyage.  
1 Rois 19,7*

### EN AOÛT

*Je te célèbre, car j'ai été fait de  
façon merveilleuse.  
Tes œuvres sont étonnantes,  
je le sais bien.  
Psaume 139.14*

## • CHŒUR PAROISSIAL

Il se réunit tous les 15 jours le jeudi de 18h30 à 20h00 pour répéter des chants joyeux, rythmés, colorés et animer le culte de temps à autre. Vous pouvez rejoindre le chœur à tout moment en avisant au préalable M. Cédric Castella au 076 380 46 78.

## • ATELIER TRICOT

Nous continuons à confectionner tricots et crochets en faveur de personnes nécessiteuses des pays de l'Est ! Toujours de bonne humeur, notre groupe se retrouve tous les premiers vendredis du mois pour passer un bon moment aux Sciernes. Désirez-vous rejoindre notre joyeuse équipe ? Toute nouvelle collaboratrice sera la bienvenue ! Horaires, transports et autres renseignements : Lucile Nordberg 026 917 00 09.

## INFOS & AGENDA

### • ENVOI DU « TRAIT D'UNION »

Merci à toutes les personnes qui viendront donner un coup de main pour l'envoi du journal paroissial le **mardi 25 août** à 13h30.

### • CULTES À BILLENS

Le prochain culte au home de Billens aura lieu le **jeudi 20 août** à 10h00 à la salle d'animation. Vous êtes toutes et tous les bienvenus à ce temps de recueillement et de méditation, pour autant que l'accès au home à des personnes de l'extérieur soit à nouveau autorisé. Le culte sera suivi d'une collation.

### • PERMANENCE

Pour les urgences pastorales et en cas de service funèbre, vous pouvez faire appel aux pasteur-e-s suivant-e-s : jusqu'au 5 juillet, Luc Hintze. Du 6 au 12 juillet, Thierry Delay 079 911 05 73. Du 13 au 26 juillet, Luc Hintze. Du 27 juillet au 10 août, Thierry Delay 079 911 05 73. Du 11 au 23 août, Florence Blaser. Du 24 août au 6 septembre, Luc Hintze.

### • PAS MOTORISÉ

C'est avec plaisir que Myrta Cachin 079 754 76 05 et/ou Hanni Käser 078 947 17 48 viendront vous chercher chez vous en voiture et vous conduiront au culte à la paroisse si vous n'êtes pas motorisé. Veuillez leur téléphoner jusqu'au vendredi soir précédent.

### • RENCONTRE DES CATÉCHÈTES

Les catéchètes se retrouveront pour leur séance de fin d'année le 30 juin à la salle paroissiale à 16h15.



## PRIÈRE

Notre Dieu,

Comme c'est étrange qu'il ait fallu une maladie mondiale pour nous montrer que nous sommes tous un : une seule espèce, un seul peuple, partageant une même vulnérabilité.

Parmi nous, certains sont plus vulnérables, certains ont souffert de quelque manière de cette maladie ou d'une autre - car il y a tant de souffrances -, certains ont perdu des proches, certains n'ont pas pu dire au revoir comme ils l'auraient voulu. Nous voulons te prier pour eux et pour nous.

Aide-nous à donner un sens à ce que nous avons ressenti ou ressentons encore aujourd'hui. La peur. La solitude. L'épuisement. La perte. Le manque. La dépression. La colère... En nommant ce qui se vit au plus profond de nous, puissions-nous devenir plus humains les uns avec les autres, plus concernés, plus communicatifs et chaleureux, présents pour aider, désireux d'apaiser et soigner.

Dépose en nous ta tendresse, pour que nous puissions être consolation et réconfort pour ceux qui nous entourent. Souffle-nous tes mots qui sont comme un baume sur les blessures.

Inspire-nous de nouveaux modes de vie, plus simples, plus solidaires et plus respectueux de l'environnement.

Donne-nous l'audace de prendre la défense des plus faibles, de faire entendre la voix du droit et de l'amour. Donne-nous la force de participer à la construction d'une société plus équitable et bienveillante.

Le monde où nous vivons est rempli d'inquiétudes et de peines.

À travers nos vies, à la suite de Jésus-Christ, aide-nous à te rendre présent au monde, en apportant espoir, générosité, amour et paix.

Amen.

Florence Blaser

## ENSEMBLE VOCAL ALLEGRA

Le groupe se retrouvera le **2 juillet à 18h30** à la paroisse pour la grillade de fin d'année, si ce genre de manifestation est autorisé; et la chorale chantera au culte du **12 juillet** à 10h, si l'interdiction de chanter dans les cultes est levée ! Après la pause estivale, il est prévu de reprendre les répétitions le **jeudi 27 août à 19h30** à la paroisse.

Pour tout renseignement, contactez Regula Bartels, directrice du chœur, au 078 710 61 30. Merci.

## ASSEMBLÉE ORDINAIRE DE PAROISSE

Les membres de la paroisse évangélique réformée de La Glâne - Romont ayant 16 ans révolus sont invités à participer à l'Assemblée de paroisse, **le dimanche 12 juillet 2020 à 11h00** (à l'issue du culte) à la maison de paroisse, rue des Moines 70 à Romont.

### Ordre du jour :

1. Salutations et informations
2. Nomination de 2 scrutateur-riche-s
3. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée du 17.11.2019
4. Comptes 2019
  - a. présentation
  - b. rapport de la commission de révision des comptes
  - c. approbation
5. Élection de confirmation de la pasteure Florence Blaser \*
6. Élection de deux conseiller-ère-s de paroisse \*\*
7. Élection d'un-e délégué-e au Synode \*\*
8. Rapports annuels 2019
9. Informations du Conseil paroissial et divers.

Le procès-verbal et les comptes 2019 sont à disposition au secrétariat et sur Internet : [www.ref-fr.ch/laglane-romont\\_assemblees](http://www.ref-fr.ch/laglane-romont_assemblees) 10 jours avant l'Assemblée. Le procès-verbal ne sera pas lu sauf si cela est demandé par un-e-des paroissien-ne-s.

\* Le Conseil de paroisse a décidé de proposer la pasteure Florence Blaser à une élection de confirmation pour 5 ans (art. 96 RE).

\*\* Les candidatures pour le Conseil de paroisse (art. 82.2 RE) et pour le Synode (art. 122.2 RE) doivent parvenir au secrétariat 30 jours avant l'Assemblée au moyen d'une liste signée par la candidate ou le candidat et 10 paroissien-ne-s bénéficiant du droit de vote.

Le Conseil de paroisse

## AU CAFÉ DES DAMES

Le **11 août**, une fois de plus, le groupe des dames se rendra dans un chalet d'alpage, à la Jougneuz ! Nous y retrouverons Lise Frey qui y passe la belle saison. Rendez-vous à toutes à **10h30 au parking du Bicubic à Romont** où nous nous regrouperons dans les voitures pour partir en direction du Col de l'Aiguillon. N'oubliez pas de vous équiper de bonnes chaussures, si vous souhaitez faire la dernière partie du parcours à pieds, et emportez des habits chauds ou contre la pluie si la météo n'est pas clémente. Nous apportons chacune notre pique-nique ou grillade (suivant le temps qu'il fait, Lise nous prépare un grill et une salade ou alors une soupe !) et nous pouvons prévoir de partager nos confectons maison pour l'apéritif, le « buffet de salades » ou le dessert ! Le retour à Romont est prévu aux alentours de 16h30-17h00. Merci d'annoncer votre participation d'ici le 4 août à Hanni Käser au 078 947 17 48.

## DANS NOS FAMILLES

### Service funèbre

- Dan Michel Deppierraz, 23 ans, de Villaz-St-Pierre, le 27 mai.

## ANNIVERSAIRES

Nous vous souhaitons un joyeux anniversaire à vous qui avez 80 ans et plus :

- M. Heinz Dobmann d'Ursy, le 03.07
- Mme Claudine Pfund de Romont, le 03.07
- M. Samuel Porchet de Middel, le 06.07
- Mme Elsa Périsset de Billens, le 11.07
- Mme Evelyn Bär de Romont, le 14.07
- M. Toni Villard de Vuisternens-dt-Romont, le 18.07
- Mme Nicola Beaupain d'Estévenens, le 29.07
- Mme Denise Arci de Romont, le 07.08
- M. Denis Hagen de Villarimboud, le 07.08
- Mme Suzanne Villard de Vuisternens-dt-Romont, le 19.08
- M. Jean Maeder de Chavannes-sous-Orsonnens, le 27.08.

### • DEMANDE DE BAPTÊME

Les baptêmes ont lieu lors des cultes du dimanche. Merci de contacter les pasteur-e-s trois mois à l'avance afin qu'ils puissent les planifier et les préparer au mieux avec vous.

### • GROUPE DES VISITEURS

Le groupe poursuit, avec plaisir et fidélité, son service de visites auprès des personnes âgées de la paroisse. Le **vendredi 14 août à 9h00**, nous aurons notre prochaine rencontre d'échanges et de planification à la salle de paroisse.

## JEUNESSE DE ROMONT (JR)

Voici les vacances d'été qui commencent, il ne faudrait donc pas déjà parler de la rentrée scolaire !

Mais j'aimerais quand même le faire, car après les vacances, vous aurez la possibilité de participer à différentes activités pour la jeunesse dans notre paroisse. J'aimerais particulièrement nommer « Bande à part » : une fois tous les deux mois, vous aurez l'occasion de voir un film et d'approfondir la thématique pendant la discussion qui suit.

Vous pouvez également vivre des soirées en forêt, en faisant du feu, en préparant un souper, en apprenant des techniques outdoor. Nous allons aussi préparer des cultes ou des actions missionnaires ou diaconales ensemble. Je me réjouis de passer ce temps avec vous !

Et d'ici-là, passez de bonnes vacances ! Luc Hintze



## GARDERIE ET ÉCOLE DU DIMANCHE

Pour assurer l'animation des enfants durant certains cultes, nous avons trouvé un second duo de jeunes motivés, sympathiques et responsables, Loriane et Bryan Vieira Dias de Vuisternens-dt-Romont.

Ils ont suivi les formations demandées (EERF et babysitting Croix-Rouge) et ils ont déjà de l'expérience dans la garde d'enfants ainsi que comme moniteurs du camp d'été de la paroisse !

Nous les remercions de leur engagement et nous leur souhaitons plein de joie dans ce service auprès des enfants !



## CAMP D'ÉTÉ DES ENFANTS

Du **lundi 6 au vendredi 10 juillet**, un camp d'été pour les enfants se déroule au centre paroissial sur le thème du partage !

## MERCI POUR LA SOLIDARITÉ !

Durant ces derniers mois traversés par la pandémie du COVID-19 et ses répercussions sur les équilibres parfois fragiles de nos vies, la solidarité s'est manifestée dans notre paroisse et à Romont.

Les personnes vulnérables, les personnes malades, les personnes touchées par un deuil difficile à faire, les personnes atteintes dans leur moral, les personnes en difficultés financières en avaient besoin. Spontanément, des paroissiens se sont proposés pour rendre des services, prendre des nouvelles des aînés confinés, écrire des messages ou des cartes, aider les plus démunis, faire un geste généreux. De plus, l'association Saint-Vincent de Paul et ses responsables Mmes Monique Bérard Fasel et Michelle Baechler ont mis tout en œuvre pour répondre aux demandes, et la collaboration avec notre paroisse a vraiment fonctionné. En outre, grâce à de généreuses donatrices anonymes, des denrées alimentaires ont pu être offertes à plusieurs familles nombreuses. Par ailleurs, beaucoup de personnes ont pu faire appel et compter sur le soutien des Cartons du cœur et des Saint Bernard du cœur.

Vous toutes et tous qui vous êtes montrés concernés par les difficultés de votre prochain, vous qui vous êtes annoncés pour apporter de l'aide, ou qui avez partagé de votre temps ou de vos biens, soyez sincèrement remerciés.

Je reste à votre écoute et à votre disposition, dans le respect de la confidentialité et dans la mesure du possible, que vous soyez de ceux qui souhaitent offrir leur aide ou que vous soyez de ceux qui en recherchent. Le coronavirus nous oblige encore à garder nos distances, mais le virus de la solidarité, contagieux lui aussi, peut nous rapprocher !

« Que toujours à nouveau, Dieu nous donne d'aller au-delà des mots et de nous engager pour les autres ! Que dans les jours qui viennent, et quoi qu'il advienne, Dieu nous accorde, pour nous-mêmes, force et courage !

Et que par nos actes et nos prières, notre vie entière soit, à sa lumière, à jamais en paix ! »

Florence Blaser

# INTERPAROISSIAL – EERF

## 75ÈME ANNIVERSAIRE DE LA MORT DE DIETRICH BONHOEFFER

Il y a 75 ans, le théologien et pasteur allemand, Dietrich Bonhoeffer meurt pris dans la dernière folie allemande, de liquider avant la fin proche de la deuxième guerre mondiale, toute une série de personnalités, croupissant dans les prisons ou dans des camps. Âme de la résistance de l'Église protestante au nazisme, il affirma l'exigence de la foi et la responsabilité de l'Église dans le monde.

Le 1<sup>er</sup> février 1933, dans une conférence radiodiffusée, Dietrich Bonhoeffer, met en garde ses compatriotes contre la tentation de céder à l'emprise d'un chef (« Führer ») qui deviendra vite une idole, un séducteur (« Verführer »). Il rentrera en conflit avec sa propre hiérarchie, complaisante à l'égard du régime nazi et du début des exactions contre les juifs. Il fonde une ligue de crise qui comptera jusqu'à 7000 pasteurs, soit 1/3 du corps pastoral allemand. Ce seront les premiers pas de l'Église dite « confessante » qui se distingue par sa résistance et une confession de foi : le texte de Barmen (1934) est encore aujourd'hui une référence. De 1935 à 1937, il dirige un séminaire de formation pour futurs pasteurs que la police fermera lui interdisant d'enseigner. Arrêté en 1943, il fut pendu en 1945 au camp de concentration de Flössenbourg le 9 avril, comme le seront son frère Klaus, ses beaux-frères Dohnanyi et Schleicher, l'amiral Canaris, des officiers supérieurs et bon nombre de leurs amis. Tous avaient participé à une conjuration contre Hitler.

Ses livres, « Le prix de la grâce » et « La vie communautaire » et « Résistance et soumission », eurent après la guerre un grand retentissement. Sa vie a valeur de témoignage : celui d'un chrétien engagé dans un monde athée et démoniaque. Dans le cadre de sa visite officielle en Suisse, le président allemand Joachim Gauck a visité le Musée international de la Réforme de Genève, le 2 avril 2014. A l'issue de sa visite, il s'est dit impressionné par une lettre originale de Dietrich Bonhoeffer exposée : « Le théologien allemand a été un martyr protestant », a-t-il déclaré.

Il m'arrive de lire ce texte de Bonhoeffer à des obsèques. Le voici : *« Rien ne peut remplacer la présence d'un être cher. Il est inutile d'essayer ; il faut supporter et tenir bon. Cela paraît très dur, et c'est pourtant aussi une grande consolation, car, puisque le vide n'est pas comblé, on reste lié par lui. Il est faux de dire que Dieu le comble ; il le maintient au contraire et nous aide ainsi à conserver notre ancienne communion, même si c'est douloureux. Ensuite, la séparation est plus dure dans la mesure où nos souvenirs sont plus beaux et plus riches. Mais la gratitude transforme le supplice du souvenir en une douce joie. On porte en soi la beauté du passé non comme une épine, mais comme un précieux cadeau. Qu'on se garde de fouiller dans ses souvenirs, de se livrer à eux. Un cadeau précieux est un trésor caché qu'on est certain de posséder, mais qu'on ne contemple qu'en de rares moments ; alors une joie et une force durable émanent du passé. »* (Didier Meyer)

## LE PASTEUR RÉFORMÉ INNOCENT HIMBAZA, NOUVEAU PRÉSIDENT DE LA SOCIÉTÉ BIBLIQUE SUISSE (SBS)

Le professeur d'origine rwandaise a été élu au comité et à la présidence de la SBS lors d'une assemblée générale organisée sous forme écrite, à cause de la crise du Covid-19. Il succède à Regula Tanner, de l'Église réformée du canton de Zurich, qui avait assumé la présidence par intérim pendant une année.

Innocent Himbaza est également membre du comité de la stratégie de traduction de l'Alliance biblique universelle (Committee on Translation Policy: COTP). Le second élu au comité est Daniel Aurag, ingénieur diplômé et théologien. Se prévalant d'une large expérience comme ingénieur, enseignant et pasteur, il travaille actuellement comme enseignant pour une formation à distance de niveau *bachelor* en théologie.

L'assemblée générale de la SBS aurait dû avoir lieu le 12 mai 2020 à la chapelle St-Anne de Zürich. Suite aux ordonnances du Conseil fédéral concernant la pandémie du coronavirus, les votations ont eu lieu par écrit. L'ordre du jour avait été réduit aux points formellement requis. Les membres et délégués se sont notamment prononcés sur le rapport annuel ainsi que sur les comptes qui bouclaient sur un résultat positif de frs 28'510.40.

Si la situation sanitaire se normalise d'ici à la fin de l'année, la SBS prévoit d'organiser en novembre prochain une assemblée générale extraordinaire à Bienne. La prochaine assemblée générale aura lieu le 25 mai 2021 à Morat. (résumé par Didier Meyer)

**BULLE - LA GRUYÈRE**

www.eglise-bulle.ch

**Adresse** Rue de Gruyères 66  
1630 Bulle  
CCP No 10-364-3  
secretariat@eglise-bulle.ch

**Secrétariat**

Mme Caroline Bisig-Charrière  
lu, ma, me, ve 08h30 - 11h30,  
ma 14h00-16h00  
026 913 00 72

**Pasteurs**

M. Gérard Stauffer  
026 913 00 70 bureau  
079 270 57 88  
pateurstauffer@websud.ch

M. Emmanuel de Calonne  
026 913 00 71 bureau  
079 863 10 63  
pasteurdecalonne@websud.ch

**Animateur de paroisse**

M. Mehdi Damiano  
079 426 41 35

**Présidente**

Mme Gwennaëlle Ducry-Rey  
026 913 00 72

**Caissière**

Mme Corinne Valley  
026 913 00 74

**Sacristain**

M. Christian Paccaud  
079 485 91 10

**LA GLÂNE - ROMONT**

www.ref-fr.ch/laglance-romont

**Adresse** Rue des Moines 68  
Case postale 81, 1680 Romont  
CCP No 17-6317-4  
romont@ref-fr.ch

**Secrétariat**

Mme Isabelle Christinet  
lu-je 08h00-11h00  
026 652 26 06

**Pasteur-e**

Mme Florence Blaser  
079 127 87 63  
florence.blaser@ref-fr.ch

M. Luc Hintze  
077 528 50 34  
luc.hintze@ref-fr.ch

**Président ad intérim**

M. Ernst Maeder-Essig  
031 755 55 92

**Sacristaine**

Mme Myrta Cachin  
026 652 15 14  
079 754 76 05  
19mcachin@gmail.com

**Location des locaux**

Mme Claudia Bujard  
079 588 65 06

**CHÂTEL-ST-DENIS - LA VEVEYSE**

www.protestant-laveveyse.ch

**Adresse** Le Gottau 9  
1618 Châtel-St-Denis  
CCP No 18-278-0  
secretariat@protestant-laveveyse.ch

**Secrétariat et location des locaux**

021 948 78 24

**Pasteurs**

M. Didier Meyer  
021 948 77 00 bureau  
079 452 22 36  
didier.meyer@ref-fr.ch

M. Ludovic Papaux  
021 948 78 52 bureau  
079 461 12 78  
ludovic.papaux@ref-fr.ch

**Urgences pastorales**

079 303 79 34

**Président**

M. Nicolas Rouvé  
079 713 09 69  
nicolas.rouve@ref-fr.ch

**Sacristaine**

Mme Annelise Lerche  
021 943 29 69

**ÉGLISE CANTONALE**

www.ref-fr.ch

**Secrétariat**

Prehlstrasse 11, 3280 Morat  
026 670 45 40

**Président du Conseil synodal**

M. Pierre-Philippe Blaser

**AUMÔNERIES****Établissement de détention friburgeois EDFR - site Bellechasse**

M. Andreas Hess, pasteur  
andreas.hess@ref-fr.ch

**site Fribourg**

Urs Schmidli, pasteur  
urs.schmidli@ref-fr.ch

**Institutions spécialisées**

Mme Fabienne Weiler, diacre

**HFR – Riaz, Billens**

Mme Weymann Marianne, pasteur  
079 528 78 23  
marianne.weymann@ref-fr.ch

**FONDATION CENTRE RÉFORMÉ**

Mme Chantal Pasche  
Riau de la Maula 28, 1637 Charmey  
026 927 58 18

**TRAIT D'UNION**

CCP No 10-9476-9  
Journal Trait d'Union Bulle, Romont,  
Châtel-St-Denis  
1630 Bulle

**Composition et mise en page**

Imprimerie Nouvelle  
François Loup  
1630 Bulle

**Impression**

GLASSON IMPRIMEURS EDITEURS SA  
Rue de Vevey 255, 1630 Bulle  
Parution : 6 fois par an